

ses eaux rencontrent celles du fleuve de ce nom, lequel coule entre deux chaînes de montagnes, formant au sud la Gaspésie, au nord l'immense péninsule du Labrador, dont la rive septentrionale baigne dans la baie James et la mer d'Hudson ou Canadienne.

Nous avons vu que tout l'empire allemand tiendrait à l'aise dans cette région. Toutes ses grandes villes sont des ports de mer, de "bons hables" et la pêche maritime est une de ses grandes industries. Pas la plus importante cependant. Dans le Cap-Breton et dans la péninsule acadienne se trouvent des houillères qu'on a commencé à exploiter en grand, et d'excellent minéral de fer. Les grèves du fleuve et du golfe Saint-Laurent se composent sur une vaste étendue de sables magnétiques déposés là par une méthode de concentration naturelle et qui contiennent une quantité pratiquement illimitée de minéral de fer. Bientôt des procédés électriques permettront de le débarrasser des impuretés qu'il contient et de le livrer à l'industrie et au commerce. Dans différents endroits de la région on trouve en abondance et dans des conditions exploitables, des gisements de fer chromé, cuivre, nickel, molybdène, plomb, zinc, antimoine, amiante, graphite, phosphate, mica, pétrole, talc et d'autres minéraux encore. On y trouve en petites quantités l'or et l'argent. Cependant, l'exploitation est encore si peu avancée, que le rendement total annuel des mines de la région représente à peine aujourd'hui douze millions de dollars. N'oublions pas de mentionner ici les inépuisables dépôts de tourbe qui existent partout, qu'on commence à traiter scientifiquement et dont le prix de revient est moindre que celui de la houille. Ce combustible excellent est une ressource précieuse pour l'avenir; il nous permettra surtout d'économiser nos forêts. Les travaux de M. Rodolphe Faribault et de M. Bell, de la commission géologique, de M. Obalski, inspecteur des mines de Québec et de plusieurs autres savants, mettront le public au courant des ressources minières de cette région.

Cette immense richesse qu'offre les mines est pourtant peu de chose si on la compare aux ressources agricoles de ce pays. Il est vrai que l'industrie agricole, pourtant la plus ancienne de cette région, est encore pour ainsi dire dans son enfance, bien